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Здравствуйте, дорогие читатели! 
Вот и пришла пора теплых 
пуховиков и варежек. В воздухе 
витает запах зимы, снег 
весело хрустит под ногами. 
А некоторые даже чувствуют 
приближающуюся новогоднюю 
магию и запах мандаринов…

В этом номере, конечно, ничего 
новогоднего пока нет. Однако, мы будем рады 
предоставить вам «Пробу пера» нашего юнкора 
Полины Егоровой, а также вкуснейший рецепт 
от педагога ИТЦ “Кэскил”. Также вы сможете 
обнаружить материал о проведении муниципального 
этапа научно-практической конференции «Шаг 
в будущее», долгожданную рубрику «Читаем 
вместе» на актуальную в последние годы тему. 
Кстати, в этом номере будет целых два героя! 
Для удачного дня узнайте, где живут книги!

Юлия ПЕТРОВА

На муниципальном этапе научно – практической 
конференции “Шаг в будущее” приняли участие 
более 146 детей.  Наибольшее количество участников 
были из Вилюйской гимназии им. И.Л. Кондакова и 
Вилюйской СОШ №2 им. Г.С. Донского, а также 
активное участие приняли учащиеся из близлежащих 
наслегов. Учащиеся заречных школ не смогли 
приехать и поэтому приняли участие в кустовом 
этапе НПК “Шаг в будущее” в Мастахской СОШ. 
 Организация подобного масштабного 
мероприятия требует немалых усилий и ответственности. 
Но, по мнению Татьяны Владимировны Свидерской, 
методиста ВСОШ №2 им. Г.С. Донского, на базе 
которой проходила НПК, трудностей в организации не 
было. Поговорили мы и с техническим персоналом. По 
мнению вахтера      Калачиковой  Варвары Артуровны, 
особой разницы в такие дни не ощущается кроме 
нехватки рук во время наплыва детей. Старший 
повар школьной столовой, откуда доносились с утра 
вкусные запахи, Софронова Надежда Гаврильевна 
рассказала, что она работает уже 5 год. На первых 
порах было трудно на подобных мероприятиях, но, 
со временем привыкли. Просто меню становится 
более разнообразным: пирожки, выпечки, салаты.  
Затем мы прошлись по секциям, чтобы послушать 

участников и экспертов. В  
секции “Педагогические и 
психологические науки” было 
представлено всего 10 работ.  
Председателю экспертной 
комиссии Борисовой Зое 
Николаевне, кандидату 
педагогических наук, 
преподавателю Вилюйского 
педагогического колледжа 
им. Н.Г. Чернышевского 
показались наиболее 
интересными 3-4 работы, 
например: “Гендерные различия в проявлении агрессивности у подростков”, 
“Организация коррекционной помощи подросткам-аутсайдерам посредством 
волонтерской группы” и “Психологическая готовность – основной фактор 
сдачи ГИА”. Участникам НПК Зоя Николаевна посоветовала поточнее 
продумать темы своих работ и соблюдать грамотное оформление докладов. 
Яковлева Нина Васильевна – врач - педиатр, являющаяся экспертом секции 
«Медицинские и химические  науки» уже третий год, отметила, что сравнивая 
предыдущие годы, пришла к выводу, что дети в этом году стали намного лучше 
раскрывать тему. В основном было много докладов по теме правильного 
питания. Но многие доклады были недостаточно подготовленными, поэтому 
она посоветовала при написании доклада опираться и на дополнительные 
источники. Наибольший интерес вызвал доклад Яковлевой Насти, ученицы 
8 класса Вилюйской гимназии - «Значимость здорового питания». В своей 
работе она рассказала о том, какие вредные соли образуют камни в почках. 
 А вы знаете кто такие билингвы? Оказывается, большинство 
живущих в г. Вилюйске, билингвы, т.е. люди, владеющие двумя языками, один 
из которых - родной язык. Вот об этом сделала свой научный доклад Комарова 
Саина Куо. О данной работе положительно отозвалась Платонова Мария 
Саввична, учитель русского языка и литературы, член экспертной комиссии 
секции «Филологические науки». И еще она отметила работу учащихся 
Баппагаинской СОШ об организации туризма. Остальным участникам 
Мария Саввична посоветовала бы лучше работать над содержанием 
доклада, потому что встречаются работы, не имеющие особого содержания. 
 Федоров Коля, ученик 10 класса Вилюйской СОШ №1 им.Г.И. 
Чиряева, написал доклад “Интерактивный музей Polar Star”. Коля является 
неоднократным участником образовательного тура “Родной мой край” детской 
телерадиоакадемии “Полярная звезда” НВК Саха, и поэтому он выбрал эту 
тему. Коля    выступил в секции “Общественные науки” и остался  доволен   
организацией    мероприятия. В  дальнейшем   он     намерен   продолжить свою работу. 
 В скором времени пройдет региональный этап НПК «Шаг 
в будущее», пожелаем успехов нашим юным исследователям!

Куннэй Винокурова, ученица 9 класса ВСОШ №1 им. Г.И. Чиряева
Варя Черноградская, ученица 11 класса 

Вилюйской гимназии им. И.Л. Кондакова

Коротко о муниципальном этапе «Шаг в будущее»
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Это интересно...

 Когда приходит зима, 
то многое меняется. Меняется 
не только природа, но и 
повседневные дела.  Перед 
зимой мы заготавливаем 
продукты питания, например: 
засаливаем капусту, 
замораживаем ягоды, 
морковь и свеклу, занимаемся 
консервированием. А чтобы 
зимой  у нас была чистая 
питьевая вода, мы идём за 
льдом на озеро или реку. На озере мы, прорубив 
лёд, достаем их кусками и загружаем в прицеп. 
Привозим лед домой, и аккуратно складываем 
во дворе. При необходимости мы заносим 
лед понемногу в дом и оставляем их таять на 

некоторое время в бочке. Я 
всегда принимаю участие во 
всех этих домашних делах, 
и это очень интересно. 
Перед зимой мы заготавливаем 
не только продукты, но и 
готовим тёплую зимнюю 
одежду - пуховики, тёплые 
меховые шапки, тёплые 
штаны, шарфы и варежки. А 
потом, мы все с нетерпением 
ждем особый зимний 

праздник - это Новый год!

Полина ЕГОРОВА
ученица 4 класса ВСОШ №2 им. Г.С. Донского

Проба пера
Как мы готовимся к зиме…

 Наверное, всем юнкорам хочется чаще 
публиковаться, соответственно хорошо писать. А как 
писать хорошие тексты? Чтобы всем хотелось 
прочитать ваш материал, чтобы выхватывали 
из рук газету, в которой напечатана ваша 
работа? Если залезть в бескрайние просторы 
Интернета, то можно обнаружить множество 
советов как писать хороший текст. Одни так 
и называются «Советы как писать хороший 
текст», а некоторые публикуют «10 книг о 
том, как писать хороший текст», а некоторые 
называются «11 книг о том, …» и т.д. 
 О том, как научиться писать 
рассказывали и известные писатели. Это 
книга детского писателя Корнея Чуковского,  помните, 
его детские произведения? «Добрый доктор Айболит», 
«Чудо – дерево» и т.д. Книга называется «Высокое 
искусство». Она учит вычищать из текста, будь то перевод 
или книга на русском языке, кальки с других языков, 
которые успели укорениться в русском. Книга полезна 
всем, кто хочет писать красиво. А вот в своей книге, 
всеми нами любимый Рэй Брэдбери, «Дзен в искусстве 
написания книг» рассказывает о собственном опыте: 
как рождаются сюжеты, как слова выплёскиваются 
на бумагу, как найти и не потерять свой собственный 
стиль. В книге мэтра Стивена Кинга «Как писать книги» 
с подробностями из жизни писателя соседствуют 

размышления о писательском искусстве и множеством 
профессиональных советов для тех, кто «хочет писать 

как Стивен Кинг». Автор рассказывает о том, 
как формируется писатель, в чём суть его 
нелёгкого «ремесла» и что нужно знать и уметь 
человеку, чтобы его книги появлялись в верхних 
строчках международных бестселлеров.
Но для тех, кто не собирается становиться 
писателем, но хотел бы быть хорошим, 
востребованным журналистом, полезна будет 
следующая книга «Пиши, сокращай». Здесь 
авторы на конкретных примерах показывают, 
что такое хорошо и что такое плохо в 
информационных, рекламных, журналистских 

и публицистических текстах. Как писать письма, на 
которые будут отвечать, и рассылки, от которых не будут 
отписываться. Как создавать действенные и не вульгарные 
рекламные объявления. Как излагать мысли кратко, ясно 
и убедительно: без языкового мусора, фальши и штампов. 
Следуя рекомендациям в книге, вы научитесь писать 
понятно, увлекать читателей и добиваться доверия. Это 
книга для тех, кто использует текст в работе.    
 Кстати, данную книгу можно найти, если не в 
Вилюйске, то в Якутске обязательно. Спешите приобрести!

От редакции пресс – центра «Репортер»

Как писать хороший текст
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Герой номера
Нам удалось встретиться с доктором биологических наук, 
руководителем отдела мамонтовой фауны Академии наук Республики 
Саха (Якутия) Протопоповым Альбертом Васильевичем. Он 
является руково¬дителем таких уникальных научных проектов как:
– Юкагирский мамонт (первая в мире находка головы 
мамонта с сохранившимися мягкими тканями);
– носорог Саша (первый в мире обна¬руженный 
детёныш шерстистого носорога);
– львята Уян и Дина (первые в ми¬ре детёныши пещерного льва);
– мамонтёнок Юка (единственная известная науке находка – мамонтёнок 
шести лет, убитая пещерными львами и разделанная пещерным человеком);
– юкагирский бизон (один из трёх полных туш бизона в мире);
– мегинский мамонт (единственный обнаруженный в Якутии 
полный скелет трогонтериевого мамонта – 18000 лет);
– пещерный львёнок Борис (одно¬месячный пещерный 
львёнок с полностью сохранными тканями);
– золотой мамонт (первая обнаруженная туша мелкой формы мамонта).
Мы задали ему ряд вопросов о его карьере и жизни. На наш взгляд, 
Альберт Васильевич – настоящий патриот своей Родины, он – человек, 
глубоко увлеченный своим делом. «Развивайтесь, работайте над собой» 
- главные советы, которые дарит нам этот замечательный ученый.
- Здравствуйте Альберт Васильевич! Какова ваша 
деятельность в качестве руководителя отдела мамонтовой 
фауны Академии наук Республики Саха (Якутия)?
- Отдел мамонтовой фауны был создан в 2011 году по распоряжению 
Главы республики. В обязанности нашего отдела входят: 
исследование мамонтовой фауны на территории республики, 
комплектование, сохранение, реставрация и хранение всех 
объектов мамонтовой фауны, являющихся собственностью Якутии.
- Расскажите,       пожалуйста,        как      Вы      
стали       доктором       биологических       наук?
- Я закончил биолого-географический факультет Якутского 
государственного университета в 1992 году. Начиная с 1989 г. я 
работал в экспедициях вместе с сотрудниками института биологии 
и преподавателями университета. Изучал растительный покров, был 
геоботаником. По окончанию университета я работал в институте 
биологии в лаборатории мерзлотного лесоведения. Много лет я трудился 
в области изучения ботаники. Но в 2001 году жизнь сделала очередной 
выверт и я начал работать в музее мамонта. Там я увидел очень интересный 
экспонат – желудок Шандинского мамонта. Меня очень заинтересовало 

то, чем питались эти удивительные животные. Это и натолкнуло меня на 
изучение растительного покрова древности. С этого момента я успешно 
начал совмещать деятельность по изучению современного растительного 
покрова с изучением растительного покрова древности. В 2006 году 
я защитил свою кандидатскую диссертацию на тему: «Формирование 
флоры лиственничных лесов Яно-Индигирского междуречья». Много 
работал на севере, ездил на Колыму. После кандидатской одно время 
работал в министерстве науки, пока в 2011 меня не пригласили  
в Академию наук Республики Саха (Якутия), где предложили 
возглавить отдел изучения мамонтовой фауны. Здесь я продолжил 
свои исследования по изучению мамонтов. Мне удалось собрать 
очень интересный палеоботанический материал, который послужил 
основой будущей докторской диссертации. В 2017 году я успешно 
защитил свою работу и получил степень доктора биологических наук.
- А с какой целью Вы приехали в Вилюйск?
- Целью моего приезда было чтение лекций в школах улуса. В основном, 
лекции были посвящены теме исследования мамонтовой фауны.
- Когда  вы  в  последний      раз   были    в     родном 
городе? Какие изменения, на ваш взгляд произошли в 
Вилюйске. И что бы вы пожелали юным вилюйчанам?
- В свой родной город обычно приезжал очень короткими наездами. 
Отсюда я уехал в 1985 году, когда поступил в университет. На каникулы 
приезжал буквально на пару недель, так как во время студенчества было 
много экспедиций. И только в 1995 году мне впервые удалось остаться 
здесь на более длительный срок. Это, наверное, был последний приезд, 
когда я был здесь такое долгое время. Последний мой визит был в 2010 
году, во время встречи с одноклассниками. Приехав сейчас, я заметил 
много изменений, произошедших в городе за время моего отсутствия 
здесь. Меня обрадовало то, что город строится, он не стоит на месте. 
Появилось очень много красивых зданий. Люди в моем городе такие же 
позитивные. Чувствуется настроенность на будущее, что не может не 
радовать. И я знаю то, что так и будет продолжаться дальше, что Вилюйск    
так    же бурно будет цвести. Я хотел бы, чтобы юные вилюйчане 
росли и развивались, много работали над собой, чтобы в будущем 
они смогли добавить свой вклад в развитие нашего родного города.

Куннэй ЕГОРОВА, 
ученица 11 класса Вилюйской гимназии им. И.Л. Кондакова

Встреча с мамонтоведом из Вилюйска

Уруйдана Васильева - 21 үйэ комсомолката. 2018 
сылга Комсомол 100 сылын бэлиэтээн 
араас тэрээһиннэр ыытылыннылар. Ол 
онно биирдэстэринэн буолар Комсомолга 
киирии. Манна сиэттэрэн Уруйдаана 
комсомол буолар чиэскэ тигистэ. Кини 
комсомолга бэйэтин баҕатынан, үүнэр 
көлүнэҕэ үтүө холобур, көмө буолаары 
киирбит. Уруйдаана санаатыгар билигин 
сорох оҕолор дьиэлэриттэн уонна 
оскуоларытыттан ураты ханна   түмсүүгэ 
да   дьарыкка да сылдьыбаттар. Ол   иһин  
кини   олоххо   активнай позицияны 
ылынарга сүбэлиир. Комсомолга 
хайдах киирбиккиний - диэн ыйытыыга маннык 
эппиэттиир “Комсомолга киирэргэ мин баҕа 
санаабын өйөөн миигин оскуолам мэктиэлээбитэ”.
Уруккута эбээтэ уоттах-төлөннөөх комсомол эбит. 
Кини бэйэтин төрөөбүт дойдутун туһугар элбэх үлэни 

оҥорбута уонна ситиспитэ. Уруйдана эмиэ эбээтин 
курдук бэйэтин дойдутугар туһалаах киһи 
буолуон баҕарар. Бу сытыы – хотуу кыыс  3 № 
- дээх Н.С. Степанов аатынан оскуолатыгар 
үөрэнээччилэр Сэбиэттэригэр 
үлэлиир. Ону таhынан  хайыhарынан 
дьарыктанар, курэхтэhиилэргэ кыттан 
Бүлүү улууһугар чемпионнаабыта. 
Өссө “Кэскил” оҕо киинигэр “Юный 
лидер” диэн куруhуокка дьарыктанар. 
Иллэҥ кэмигэр сөбүлүүр дьарыктара 
– үнкүү, уруһуй уонна хоhоон айааһына. 
Уруйдаана       олус     актыыбынай киһи 
буолар. Киниэхэ үрдүк ситиһиилэри уонна 

саҥаттан саҥа кыайыылары баҕарабыт.

Варя ЧЕРНОГРАДСКАЯ
И.Л. Кондаков аатынан Бүлүү гимназиятын 

11 кылааһын үөрэнээччитэ

21 үйэ комсомолката
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Приятного аппетита!

Возможно, они на что-то обижены, злы? Кто виноват?
Причины таких преступлений, по моему мнению, 
отлично описал в своей книге «Ярость» Стивен Кинг, 
известный американский писатель. Роман повествует 
о школьнике Чарльзе Декере, который взял свой 
класс в заложники. Однако его целью было вовсе не 
расстрелять своих одноклассников, не взорвать всю 
школу – наоборот, он прилагал все усилия, чтобы 
никому не навредить. Цель его была в другом: остаться 
с классом по-настоящему наедине, поговорить с 
ними о том, о чем в обычной жизни говорить не 
принято. Или страшно. Или, быть может, стыдно. 
Параллельно с повествованием о происходящем в 
классе идет поток воспоминаний Чарли: детство, 
недавнее прошлое, снова детство… Где-то в глубине 
этих воспоминаний есть несколько других, что кроют 
в себе рычаги старта нечто необратимого и ужасного, 
чего-то, что навсегда меняет жизнь и мысли Чарли.
 Я не обещаю, что эта социальная 
драма понравится всем. Но гарантировать 
то, что она произведет на вас двоякое 
впечатление, я могу с уверенностью.

Юлия ПЕТРОВА ученица 10 класса 
Вилюйской гимназии им. И.Л. Кондакова

З д р а в с т в у й , 
ч и т а т е л ь ! 
Спустя столько 
времени одна из 
интереснейших 
наших рубрик, 
наконец, ожила. 
Перед тем, как 
приступить к 
повествованию 
о 

книге, я хочу поделиться с тобой мыслями.
 Заметил ли ты, что в последние годы возникла 
такая нехорошая тенденция, как «скулшутинг»? Так 
иначе называют массовые убийства, произошедшие 
в школах, университетах, колледжах. Логично, 
что жертвами таких зверств становятся совсем 
маленькие дети, подростки, иногда даже взрослые 
попадают под удар кулака судьбы. Кто, какой изувер 
устраивает подобное? Ответ прост: никакой не 
злодей и не преступник. Обычно инициаторами 
таких убийств выступают сами подростки, молодые 
люди. Да, абсолютно такие же, как мы с вами, чаще 
даже психически здоровые. Но что толкает их на 
такое страшное преступление? Каковы их мотивы? 

ЯРОСТЬ
Читаем вместе

Сегодня в нашей рубрике гостит руководитель театра моды «Симэх» Гаврильева 
Александра Ивановна. В преддверии праздников ее рецепт может очень пригодиться. 

Универсальное тесто

      Берем 2 стакана 
воды, сахар 1 
столовую ложку 
и 1 упаковку 
сухих дрожжей, 
солим по вкусу. 
Т щ а т е л ь н о 

размешиваем. Даем настояться 30 минут. Затем 
добавляем 3 столовые ложки растительного 
масла,  2 столовые ложки водки и добавляем 

муку. Должно получиться не очень крутое тесто. 
Муку лучше просеять через сито. И получаете 
замечательное универсальное тесто и для 
пирожков, и для хвороста, и т.д. Попробуйте!

Материал подготовила Олеся ФИЛИППОВА, 
ученица 11 класса ВСОШ№2 им. Г.С.Донского


